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在关于王小帅大量的媒体采访中，我们见到的多是他的“愤怒”和“批评”，是他
对票房和市场的“指责”，和他为艺术电影发声的执着与追求。

当《地久天长》在柏林电影节斩获最佳男/女演员奖的消息传来时，惊喜之外，还有
一些感叹。他的上一部《闯入者》上映在 2015 年，这个时间刚好也是《地久天长
》开始筹备的时间，两部电影之间几乎没有间断。他稳定的创作力——几乎是三、
四年一部电影的连续产出——在今天国内艺术电影的作者中，俨然是一种稀缺的品
质。从最早的《冬春的日子》到《十七岁的单车》，再到“三线故事三部曲”，他
的电影几乎全是原创故事，故事主角涵盖着少年、中年和老年。其中强烈而充盈的
表达力和述说欲望，恐怕是多少被我们所忽略的那个王小帅的另一面。
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在他豆瓣主页的自我介绍上，他这样写道，“做艺术电影，就像用鸡蛋碰石头……
即使千千万万个鸡蛋都碰碎了，我也相信，只要鸡蛋多了，总有一个鸡蛋，有一天
会碰撞出一个崭新的生命。”

对于“拍了二十年电影还是青年导演”的王小帅而言，《地久天长》或许是他地久
天长的“碰撞”中一个新的起点。

单读：
看完之后，觉得《地久天长》和你之前的电影不太一样。您的太太刘璇同时也是《
地久天长》的制片人，她在 16 年就谈到过，说你会告别过去十年“三线三部曲”
的个人化叙事，去拍一个在格局上更大的电影。很多影评也讲到，《地久天长》包
含和综合了您此前电影的多种风格。所以在创作上，你当时的想法是什么？

王小帅：
我觉得每部片子如果完全相同，大家就会说你怎么老是重复自己？但我在做《地久
天长》的时候，其实并没有刻意去弄一个新方向。主要还是像我当初在剧组的时候
说的一样，把作品扎在土里。一部作品只有真正扎在土里，长出来的东西才会有生
命力。电影作为娱乐产品，它可以是那种比较飞的，但如果能够贴近现实一点，在
整个社会的变革之中，能够有所记录、有所表达的话会更好。我的很多片子，基本
上都是循着这个方向在走，只是每一部的题材不一样。

但基本上的大方向，还是现实基础上的普通人。之前的作品大家会觉得私人化的叙
事有点多，可能是因为三线的部分其实是人们不太了解的。三线说实话，其实是有
我们特别的记忆，我们知道北大荒、知青和文革，但是隐藏在下面的三线，知道的
人不多。我是三线人的其中之一。所以，我作为导演，一直也有这个心愿，把大家
不知道的事情拍出来。于是就一步一步把这个事情做了出来。从 70 年代 80 年代
到现在，三线其实是一直贯穿着的，到现在他们的后代还在，当然后代的后代也还
会在那里。所以我不得不说，但说完也就完了，再说大家又会觉得没意思。但其实
，中国人的变化、社会的变化，都跟他们（三线人）有关系。

做完这些之后，立刻就觉得自己这么多年想做的事终于完成了。继续往下的话，其
实大方向也还是一样的。虽然很多人期待，说你为什么不做一个别的什么的，但是
我觉得自己现在还有冲动、还有热情，甚至还有“愤怒”，所以还是要回到我们普
通的生活状态中来，在这个基础上去拍东西。这是一个宗旨。15
年拍完《闯入者》以后，相当于就开始了一个新的创作，也就是《地久天长》。15
年其实很特殊，因为我记得那个时候二胎政策开放了。
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单读：包头和福州这两个故事发生地，是你刻意的选择吗？

王小帅：
就南北方嘛，因为男主人公碰到失孤这个事情以后，他有一种真正的流浪和放逐，
寻找一个自己能够生存的庇护所，距离拉得越远越好。就像男主人公在电影里说的
：没有地方可去了，他已经走到一个远到已经没有地方可去的地方，就落脚了，而
且这个地方语言也听不懂。如果他没有这么大的一个长距离迁徙，他就在工厂边上
的小村找一个地方住下来，那他还是要跟过往有过多的交往。但他想要的是彻底忘
记，想要重新开始。

单读：
你之前在采访里说过，中国走得太快了，很多事情大家都已经遗忘。需要把它们再
次理出来，让大家去记得。在看你的“三线系列”电影时，觉得里面有一种很强的
使命感——一种“这个东西很重要，我要把它呈现出来”的感觉。拍摄《地久天长
》是否也带着一种使命感？

王小帅：
作为一个导演，潜移默化，会有这样一个东西存在。就是使命感比较强。一个人能
够怎么样，不能够怎么样，能改变什么，不能改变什么，以及作为你的职业，能够
对得起自己的良心、良知，应该就是创作的一个基本动因和源泉。我在拍“三线”
的时候，就很强烈体会到，这十几二十年里，两代人的时间突然就过去了。而这之
后，我们关于他们的大量的研究、关心或者思考，其实都没有。好像生活过了就过
了，跟水一样完全没人攒起来。

再加上经济的突飞猛进，在那个情况下，大家就会主张先不要想这个事，先忘了过
去的事情向前看。可是当 10 年 20 年过去，再往前走，这个社会就变得连我们自
己都不认识了。比如，物理上的家园早已面目全非，甚至连很多的传统都消失了。
但从精神上，我们还是一个劲地向前看，看未来、看自己的人生，我们还希望格式
化、刷新一切。往往这样会导致没有留存、没有记忆。

我个人反正是不太喜欢这样。我觉得走过的路就应该留有印记，从个人到国家都是
这样。所以拍电影上，哪怕能尽一己之力去拍一些东西，哪怕不是纪录片或者并不
绝对真实，但是你表达了你自己关心的事情，就是在补全那些缺失的部分。
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电影必须要表达出这种感觉，这样观众才能感知到，确实有的东西是带来了巨大的
变化。像这个电影到了后半期，突然有了一个新的人物，这个人物是直接从小时候
的浩浩长大变成的成年浩浩。这就是让人有时间感。时间感非常的重要。

观看这部影片普通的观众如果没有经过一些试听训练，一开始可能会有一些乱，因
为电影没有照时间来编排。没有通过技术手法交代时间的流逝。比如说经常电影里
那种“渐隐渐现”，慢慢黑了再亮了，给观众了一个信息——又过了一段时间。或
者还有一种基本方法是叠画。这是辅助观众获得时间感。但是我觉得这个挺传统的
，老是这样的话就没有意思，想找一些新的方式来做。我们现在这个片子就是去“
愣切”一些镜头。这边还是救着自己要自杀的老婆，“啪”下一镜头就又是十年以
后，新的人出现。

这个就像其实我们生活里除了睡觉，好像没有很多“渐隐渐现”的过程。我们聊天
、说话，说到过去的时候都是一个瞬间直接切进去。你在诉说某一件事情过程的时
候，自己没有那么强大的大脑，把一切都从这个事情的原点开始一步步说。你回看
过去的时候，过去的时间是重叠的，它们混在一起。你生活的时候从一岁到两岁三
岁来成长，你跳不了这个时间的概念。但你到了比如说 40 岁回看的时候，这些时
间它们是在一块的，所以你“拎取”你的记忆来说的时候，可能同时有几个重点，
可能还没有来得及编排它们的时间线。但你说的时候，大家其实都能听明白。人们
不会计较，说这事你必须从一岁开始、三岁开始，你别给我跳了。所以我就把这样
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的方法、这种体验放到电影里，让电影的人和事件瞬间就调动出来，重要事情瞬间
就调出来，然后把它们压在一起，成为那个时代的整个呈现。我也没有打字幕，没
有提醒。这样的话，观众是整个沉浸在里面去感知人物在发生的变化，如果二刷、
三刷或者四刷，你就可以注意这到底是几几年。

单读：
你经常采用一种克制的旁观者式拍摄视角。能看到《地久天长》里的镜头，也非常
的冷静和自制。很好奇通过这种镜头语言，是如何达成整个电影的情感表达的?

王小帅：
首先有一点，生活里当别人遇到悲伤或是过分激动的情感时，我是会刻意远离的，
不太会一起参与进去。因为可能从某种层面上，我接受不了别人的这种痛苦，希望
远离。

至于那种一般煽情的片子，那种要刻意产生观众共鸣的片子，好像只有大喜大悲大
哭大闹，观众才能觉得被带进去。我个人其实不太喜欢，所以远离。
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每一个人个体的意志，他的尊严，他活着的权利其实都被遮蔽，只有艺术能够探究
到这些，能够让大家更多意识到作为一个人的存在。它是天然的，面对人民，好像
一个大的东西要护着人民，跟他们在一起。这是它之所以能够有生命力的原因。那
些用文艺的手段去做的宣传品是另外一回事儿，它们是两股劲。

单读：
看《地久天长》的时候我会直接想到《山河故人》，因为都同样是某种历史长河、
巨大的时间跨度、还有两代人甚至是三代人在里面。你之前在采访中提到过，说第
六代的某种共同性是尊重生命的本质，而不是去模仿。你觉得今天第六代是否还有
共同的价值？像《山河故人》《地久天长》是否代表了某种第六代的转向？

王小帅：
其实我觉得现在第六代还存在吗？它曾经被人叫过第六代，甚至有过一个共同的价
值观或者是做法的类似，现在就不好说了，可能这个名字就已经在了，改名也来不
及了。所谓变化就还是我说的时间。在那个阶段里第六代有某种共同性，可能大家
出来拍电影，年轻热情增长的感觉就是这样。就破茧而出，这种生命力可能就形成
了一种状态。那么随着时间，每个人都有变化，社会也在变化，需求也在变化，自
己的处境也在变化。

随着成长，自己的价值观世界观也在变化，慢慢就会产生一些不一样的地方。这是
很正常的。比如说到法国新浪潮，也是几年之后，大家就各做各的去了。像新现实
主义电影，随着社会变化，它的功能性和价值性就慢慢演变了。但同时，随着时间
，每个导演的的感知不一样，像“山河”，我想（他）都是 40
来岁的导演了，可能接近 50 了。对生命的感悟有点不太一样了，一个事情里面，
他看到的可能是更长的历史段落，这个可能跟时间有关。

我们一开始拍电影，二十五六岁，上来之后就少年老成，就非得要去拍一个几十年
的历史的，或者是长河里面的人物，你把握不住，对吧？你有经验，你有知识，或
者你可以听说，但你实际的感知里面把握不住。当年岁的增长、时间的增长，加上
你的经验、生活的感悟累积起来的时候，你才能很自然说这个事情，说到这么多年
，说到过去、将来，才可以才能够相对地把握这个事儿。我觉得这是很自然的。但
是不见得以后每个导演到这个年龄的时候拍戏都是这样。
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而且到了这个岁数，我觉得是创作力最好的时候。只要你对生活的感触、自己内心
冲动不变，对世界的愤怒感觉还像年轻人不变，那么你做创作其实最好最成熟。一
点都不老。

单读：
所以你所说的青年导演，这个“青年”的概念，是心态上的，还是创作理念上的？

王小帅：心态上你不能否认你 50 岁的人，你跟一个 20 岁说你没老，不太现实。
但是从创作上，其实你只要有冲动，其实还是最好的时候，你可以重新开始，很多
东西可以重来。抓住最初的触动你的地方。
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